

Une incroyable Audrey Virgilio triomphe sur ses terres

COURSE À PIED La Vallonnière, qui s'alignait pour la première fois sur le 111K du Swiss Canyon Trail, a gagné devant Emilie Maroteaux, la lauréate 2022. Chez les hommes, c'est l'Italien Francesco Cucco qui s'est imposé.

PAR VINCENT.COSTET@ARCINFO.CH

«**Q**uand je serai grande, je voudrais être Emilie Maroteaux.» Voilà ce que la grande dame du jour a lâché au micro du speaker après avoir pourtant, au terme d'une course irrésistible, fait de son idole du trail une dauphine. Car c'est bien elle, Audrey Virgilio, qui a gagné la 28e édition du Swiss Canyon Trail. Et il faut être une femme forte pour accomplir le genre d'exploit que la Vallonnière de 33 ans a signé, dans un chrono de 13h17 et 44 secondes. Seule la Française Camille Bruyas était allée plus vite (12h14'53"), il y a quatre ans.



Je suis une vraie pipelette en course. Ce genre de défi est si long qu'il n'y a pas de sens à le faire toute seule.

AUDREY VIRIGILIO
GAGNANTE DU SWISS CANYON TRAIL



Audrey Virgilio, en troisième position chez les dames au col de l'Aiguillon. La Vallonnière de 33 ans finira par s'imposer. LUCAS VUITEL

«Fracassée» de fatigue à l'arrivée, nous a-t-elle confié, mais encore si maîtresse d'elle-même, la 10e du classement général (à 2h04 de Francesco Cucco), qui projetait de terminer «en 15 ou 16 heures», ne réalisait peut-être pas encore... Et après ce qu'elle nous a raconté, nous aussi avons de la peine à y croire! Audrey Virgilio, le coude et la jambe gauches ainsi que le genou droit en sang, n'a-t-elle pas chuté «trois fois»? «D'inattention», assure-t-elle. «Il m'arrive d'être miss Catastrophe. Je suis une vraie pipelette en course! Ce genre de défi est tellement long que je ne verrais pas de sens à le faire en restant tout le long seule.» La Vallonnière n'a-t-elle pas non plus été dans le dur jus-

qu'à Vuiteboeuf (47 km)? «Au ravitaillement, ma sœur et mes deux nièces étaient là – Audrey Virgilio a franchi la ligne en tenant la main de l'une d'elles. Ou alors, c'est ce que j'ai mangé? En tout cas, à partir de là, j'ai retrouvé mes jambes! Et dans la dure montée – qui d'habitude n'est pas son point fort – des Aiguilles de Baulmes, la lauréate des 85K de Madère a «rattrapé les filles», narre-t-elle, toujours incrédule.

Le feu dans les écouteurs

En tête de course jusque-là, Emilie Maroteaux, gagnante de la Diagonale des Fous 2021 et du Swiss Canyon Trail 2022, a été dépassée dans la seconde montée du Chasseron.

Et là, c'est la panne... de mots pour Audrey Virgilio, qui ne verbalise pas cette passation de pouvoir. «C'est trop tôt», s'est-elle simplement soufflée en apercevant la Française, avant de continuer à son rythme. «A Noirvaux, j'ai mis «Bande organisée», il y avait le feu dans mes écouteurs», sourit l'habitante de Cortaillod. C'est là qu'elle a commencé à y croire. Emilie Maroteaux, qui a battu son chrono 2022 de trois quarts d'heure, n'a rien à se reprocher. Plus à l'aise sur des tracés moins roulants, elle utilisait les bâtons (interdits à la Diagonale des Fous, par exemple) pour la première fois: «Ils permettent une grande économie d'énergie. Mais il faudra

que je bosse si je veux éviter les épicondylites à l'avenir», grimaçait-elle au terme de son pensum.

Abandon de Girondel

Chez les messieurs, le parrain du Swiss Canyon Trail et tenant du titre, Benoît Girondel, a échoué pour la première fois en quatre participations. Vainqueur des trois éditions précédentes, le Français a abandonné à Vuiteboeuf (47 km). Le Tricolore «manquait d'énergie» et a ressenti «une contracture à une cuisse». Il s'est arrêté pour ne pas hypothéquer la suite de sa saison. «De toute façon, Francesco Cucco était le plus fort dès le départ», relevait sportivement le

battu du jour. Personne n'a pu suivre l'Italien résidant à Chambéry (Fra) dans les gorges de la Poëta-Raisse. «J'avais de très bonnes sensations. La deuxième partie de cet ultra était moins pentue mais l'exigence de relancer sans arrêt la rend très dure. Je n'avais plus gagné depuis 2 ans (ré: le trail des Héros, en Italie) et ça fait du bien, même si le plus important, c'est toujours d'arriver au bout.» Cucco, 5e de la Diagonale des Fous 2021, aurait dû représenter l'Italie aux Mondiaux de trail la semaine prochaine à Innsbruck, mais il a connu «des problèmes d'estomac» à la fin d'une course de sélection qui l'ont privé de championnats du monde.

LES ÉCHOS

LES CHIFFRES

600 bénévoles engagés sur le Swiss Canyon Trail 2023, mobilisés par 24 clubs de la région. L'organisateur déclare avoir distribué un total de 2 millions de francs à ces associations sur les 28 éditions de la manifestation.

1800 inscrits (environ) sur le Swiss Canyon Trail, d'une trentaine de nationalités. L'édition 2024 se déroulera le 8 juin.

PAS LE MÊME PUBLIC

On retrouve assez peu de coureurs du BCN Tour sur le Swiss Canyon Trail. A noter quand même les deuxième et troisième places d'Aubin Ferrari et Mickael Marti sur le 31K. D'autres Neuchâtelois se sont signalés sur la longue distance. Céline Bernasconi a fini quatrième du 111K (en 15h36'57") et les Vallonniers Grégoire Fatton (13h13'08") et Gregory Huguenin (13h38'07") se sont classés neuvième et onzième.

À PLUS DE 70 BALAIS!

Le doyen de la course des 111K était un Zurichois, Josef Brunschweiler, né en 1951. A plus de 70 ans, donc, cet homme a bouclé son périple après 23 heures, 25 minutes et 41 secondes d'effort. Nous lui souhaitons une prompte récupération!

TRAIL EN TRAIN

Le Swiss Canyon Trail est l'une des 11 épreuves en Europe à faire partie du «Trail by train tour», projet de «Zatopek Magazine» et de la société organisatrice belge ASBL sport et santé, qui regroupe les courses dont les sites de départ et d'arrivée se situent à proximité d'une gare.

Parcours de 160 km, puis les championnats d'Europe à Couvet?

Patrick Christinat, le président du Swiss Canyon Trail, avait lâché le morceau l'an dernier en conférence de presse: oui, il songeait à un parcours encore plus long que le 111K (plus précisément 112,3 km) actuel. Il y songe toujours. Ce serait pour 2025 et les 30 ans de la manifestation. «Dans ma tête, le parcours est déjà fait. Il ferait environ 160 km. Mais il nous faut encore obtenir les autorisations nécessaires. Il y a un plan A, le tracé idéal, et un plan B, qui ne rencontrerait pas d'obstacles majeurs», esquisse le Neuchâtelois. Ce tracé reprendrait largement les chemins et difficultés du 111K, avec une ou deux surprises en plus. Les amoureux de la région et du trail peu-

vent commencer à imaginer lesquelles, en fonction de la topographie et des points d'intérêt de la région... Ces 160 bornes seraient d'autant plus attirantes pour les traileurs neuchâtelois qu'il pourrait s'agir d'une seule et unique tentative. A suivre... Autre projet en cours: le Swiss Canyon Trail pourrait postuler – autour de la fin de l'année – pour l'organisation des championnats d'Europe 2026. «Pour que le dossier soit sérieux, j'ai besoin de garanties de soutien la part des pouvoirs publics et des privés», tempère Patrick Christinat. Mettre sur pied un tel événement demanderait «un budget de 800 000 francs, soit un doublement de

l'enveloppe actuelle». Cette hausse s'expliquerait par le coût des nuits d'hôtel offertes aux quelque 400 athlètes sélectionnés par les fédérations nationales, le transport et l'alimentation des traileurs. La fédération européenne exige par ailleurs de l'organisateur qu'il verse une finance d'inscription de 100 000 francs. Enfin, un projet de balisage permanent des 111K actuels est en cours. «Il s'agirait d'une application qui, en plus d'indiquer virtuellement le parcours aux randonneurs, leur signalerait les points d'intérêt tels que les buvettes et possibilités d'hébergement», dévoile Patrick Christinat.



Francesco Cucco, seul en tête dès la Poëta-Raisse. LUCAS VUITEL